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5:45     Alta       5,6 mm 

12h05     Baixa    0.6m 

18h05      Alta       6.1m 

Vídeo mostra xingamento 
de Lula à Lava-Jato

 

Morre aos 94 anos a 
ex-primeira -dama dos 

EUA, Nancy Reagan

"Abraço da Serpente" 
ainda em cartaz no 
Cine Praia Grande

PÁGINA 9/IMPAR

O Bode Gregório conseguiu empate 
na raça, eliminando o Tubarão. O Qua-
dricolor vai enfrentar o Moto Club na 

grande final. PÁGINA 12\SUPERESPORTES

Um vídeo gravado pela deputada federal Jandira Feghali (PCdoB) de apoio a Lula saiu pela culatra. Tudo porque, antes que ela fale qualquer coisa, é possível ouvir 
Lula dizendo “eles que enfiem no c... todo este processo”. Após publicar o vídeo na sua rede social, a deputada o retirou imediatamente. Mas já era tarde, caiu na rede. 

Em nota à imprensa, Jandira se retratou, pedindo que não usassem a sua "imagem ou a do ex-presidente Lula para criar fatos inverídicos e sensacionalistas". 
PÁGINA 3\POLÍTICA

 

Governo 
federal vai 

fazer leilões 
de energia no 
2º semestre

Moto tem 
problema para 

enfrentar o 
Maranhão no 
primeiro jogo 

da decisão

PÁGINA 6\NEGÓCIOS

PÁGINA 12\SUPERESPORTES

MEMÓRIA

Foi entregue na última sexta-feira a Praça Irmã Gabriella Torselli, no bairro Habitacional Turu, totalmente equipada com infraestrutura de lazer e esporte. A população compareceu em grande 

número para prestigiar e agradecer o benefício entregue à comunidade. De acordo com Edivaldo, o espaço representa uma nova área que proporcionará saúde e bem-estar aos moradores.

PÁGINA 7\URBANO

Edivaldo Holanda vistoria obras na região da Vila Brasil 

Edvaldo é 
finalista 

do prêmio 
Prefeito 

Empreendedor
PÁGINA 6\NEGÓCIOS

VAZAMENTO

Sensacional: 
MAC empata 
com o Sampaio 
e vai à final
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PÁGINA 2/GERAL

Inaugurada Praça no Turu

 Edivaldo Holanda Júnior visitou a região da Vila Brasil, Parque Sabiá e São Bernardo. Além de obras de drenagem profunda executa-

das pela Prefeitura, a região está recebendo a implantação  de pavimentação e construção da via Interbairros, com uma ponte de 10 

metros de extensão, interligando a Forquilha ao Parque Sabiá.  PÁGINA 8\URBANO

Edital do TRF                                           
1ª Região pode sair                         

a qualquer momento

 Empregador doméstico 
tem até hoje para 

pagar guia eSocial
PÁGINA 6\ NEGÓCIOS

PÁGINA 5\ EMPREGO

Concurso

www.oimparcial.com.brwww.oimparcial.com.br

  R$ 1,00     

CAPIEXEMPLAR  DE  ASSINANTE  
CAPITAL E INTERIOR R$ 2,00
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3POLÍTICA [[ São Luís, segunda-feira, 7 de março de 2016//
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COMPLICOU!

Lula ‘vaza’ em 
vídeo xingando a 
Operação Lava-Jato 
Vídeo da deputada Jandira Feghali, que seria um ato de apoio a Lula, torna-se um problema 
ainda maior para o ex-prersidente, quando manda que “eles que enfiem no c... todo este processo”

U
m vídeo gravado pela de-
putada federal Jandira Fe-
ghali (PCdoB) de apoio a 
Lula saiu pela culatra. Tudo 

porque, antes que ela fale qualquer 
coisa, é possível ouvir Lula dizendo 
“eles que enfiem no c... todo este 
processo”.

O vídeo foi gravado na última 
sexta, momentos antes de o ex-
presidente ter feito um pronun-
ciamento sobre a condução coerci-
tiva a qual foi submetido. Segundo 
a deputada, Lula estaria falando 
com Dilma. Após perceber a gafe, 
Jandira apagou o vídeo, que ha-
via sido postado na página dela 
no Facebook. 

Em primeiro plano, Jandira fala: 
“Estamos aqui, vocês estão vendo a 
imagem do Lula ali atrás. O Lula tá 
nesse momento conversando com 
a presidente da República, e nós 
estamos aqui com ele. E ele tá mui-
to tranquilo, com muita coragem, 
com muita capacidade de guerrear, 
muito seguro das suas informações. 
Estamos aqui no diretório nacio-
nal do PT, em São Paulo. Ele vai dar 
uma coletiva daqui a pouco, nós 
estamos aqui juntos trabalhando 
a mobilização do povo.”

A fala da deputada ainda con-
trasta com a agitação que o ex-presi-
dente demonstra no vídeo, mas que 
não levou para a frente das câmeras 
quando se pronunciou oficialmen-
te. A assessoria de comunicação 
de Jandira Feghali se manifestou 
sobre o caso, em nota, no qual diz 

Após publicar o vídeo em sua rede social, a deputada Jandira Feghali se retratou em nota à imprensa no mesmo dia

O MPF aposta na 
força das palavras 
em detrimento dos 
fatos. Lula jamais 
participou ou foi 
beneficiado, direta 
ou indiretamente, 
de qualquer 
ato ilegal

Nota do 

Instituto Lula,

Para saber mais

Leia na íntegra a nota da 
deputada sobre o vídeo 

“O vídeo da deputada federal Jandira Feghali (PCdoB/RJ), 
citado na reportagem, foi feito em suas redes sociais e para 
sua militância. A parlamentar preza pelo bom jornalismo e 
lamenta que façam ilações ou suposições sobre o conteúdo. 
A deputada também condena que usem indevidamente sua 
imagem ou a do ex-presidente Lula para criar fatos inverídi-
cos e sensacionalistas”.

que “preza pelo bom jornalismo 
e lamenta que façam ilações ou 
suposições sobre o conteúdo”. A 
deputada, ainda pede, não “sem 
indevidamente sua imagem ou a 
do ex-presidente Lula para criar fa-
tos inverídicos e sensacionalistas”. 

Ato com Dilma vira palanque para Lula

Defesa rebate nota de procuradores

Em mais um dia de atos po-
líticos com cheiro de sucessão 
presidencial de 2018, o ex-pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva 
recebeu no último sábado a visi-
ta da presidente Dilma Rousseff 
e do chefe da Casa Civil, Jaques 
Wagner, em seu apartamento em 
São Bernardo do Campo (SP). A 
agenda foi um prato cheio para 
ele intensificar o tom político de 
sua defesa após ser o alvo direto 
da 24ª fase da Operação Lava-Jato. 

Enquanto aliados chegaram 
a “lançar” Lula candidato a mais 
quatro anos no Palácio do Planal-
to, a oposição acredita que o ex-
presidente está superdimensio-
nando o apoio recebido nas ruas 
em detrimento dos ataques. A vi-

sita durou apenas uma hora e teve 
caráter de solidariedade. Não foi 
uma reunião de avaliação política. 

Os dois combinaram, porém, 
novo encontro em Brasília, hoje, 
para discutir a situação política, a 
crise econômica e a Operação La-
va-Jato. Durante o encontro, Lula 
e familiares relataram como a PF 
revirou o apartamento do casal, 
olhando até debaixo do colchão 
do ex-presidente. Depois, acom-
panhados pela ex-primeira-dama 
Marisa Letícia, ambos foram à va-
randa saudar a militância que se 
aglomerava em frente ao prédio, 
em um sinal de transição política.

Advogados de Lula rebatem 
nota de procuradores e criticam 
condução coercitiva.Visita de Dilma ajudou a intensificar o tom político na defesa de Lula

Os advogados do ex-presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
Roberto Teixeira e Cristiano Za-
nin Martins divulgaram ontem 
nota na qual repudiam as de-
clarações dos procuradores da 
República integrantes da força-
tarefa Lava-Jato feitas na última 
sexta-feira. Para os advogados 
do ex-presidente, as declarações 
dos procuradores são uma “de-
sesperada tentativa de legitimar 
a arbitrária condução coercitiva 
do ex-presidente na sexta-feira”.

De acordo com a nota, publi-
cada no site do Instituto Lula, a 
condução coercitiva é uma me-
dida que cerceia a liberdade de 
ir e vir e jamais poderia ter sido 
requerida ou autorizada nos ter-
mos em que se deu. “O fato de a 
Operação Lava Jato já ter emi-

tido 117 mandados de condu-
ção coercitiva não tem o condão 
de legitimar a ilegalidade agora 
praticada contra o ex-presiden-
te Lula, mas, ao contrário, ser-
ve de alerta para tantas outras 
arbitrariedades que poderão já 
ter sido praticadas nessa opera-
ção”, defendem os advogados.

Segundo eles, a tentativa de 
vincular Lula a esquema de for-
mação de cartel e corrupção da 
Petrobrás “apenas atende anseio 
pessoal das autoridades envolvi-
das na operação”, além de con-
figurar infração de dever fun-
cional. “O MPF aposta na força 
das palavras em detrimento dos 
fatos. Lula jamais participou ou 
foi beneficiado, direta ou indi-
retamente, de qualquer ato ile-
gal”, diz a nota.

Procuração

Ainda de acordo com os ad-
vogados, a defesa de Lula não 
deu procuração ao MPF e o cita-
do habeas corpus foi impetrado 
com o argumento principal de 
que a condução coercitiva do 
ex-presidente e de sua esposa, 
Marisa Letícia Lula da Silva, co-
gitada pelo Promotor de Justiça 
Cássio Roberto Conserino, do 
Ministério Público do Estado 
de São Paulo, não poderia ser 
admitida pois afrontaria a or-
dem jurídica.

“Lula já prestou três depoi-
mentos, dois à Polícia Federal e 
um ao Ministério Público Fede-
ral. Em nenhum destes houve 
qualquer confronto ou risco à 
ordem pública, porque marca-

O silêncio do PMDB
Enquanto o PT se pinta para a guerra, os peeme-

debistas adotam o estilo paz e amor. Não se viu quem 
saísse em defesa do aliado Luiz Inácio Lula da Silva. 
Também não se viu um ministro peemedebista no 
pronunciamento da presidente Dilma. O PMDB está 
na muda. Não vai cutucar o PT para não ver os petistas 
apontando o indicador para as mazelas dos peeme-
debistas. O PMDB agora acredita piamente que o im-
peachment é factível e quer se preparar para assumir.

Em 12 de março, Michel Temer assumirá o co-
mando da legenda, com um discurso voltado para a 
necessidade de recuperar a economia. Mencionará 
o projeto Ponte para o futuro, esquecido por Dilma 
e pelos petistas. Para conseguir a propalada união, 
entretanto, terá de distribuir poder com as outras 
alas do partido.

Em tempo: o fato de Michel Temer ter cancelado 
sua agenda nada teve a ver com a versão oficial, de 
acompanhar a Operação Alethea. Ele foi para São 
Paulo, onde estaria livre de ter que falar publicamen-
te sobre o episódio.

Mudança dos ventos

O PT, que na sua festa de aniversário se afastava do 
governo Dilma com uma saraivada de críticas, agora se 
reaproxima do Planalto e vice-versa. Muitos ministros 
foram ao ato de apoio ao ex-presidente Lula na sexta. O 
titular da Educação, Aloizio Mercadante, um dos mais 
próximos de Dilma, foi o primeiro a chegar, uma vez 
que já estava em São Paulo.

Muita calma nessa hora I

Em suas conversas mais reservadas, os tucanos têm 
demonstrado uma preocupação em relação ao movi-
mento pró-impeachment: há o receio de que, se as in-
vestidas sobre Lula e Dilma forem muito fortes, eles 
terminem vistos como vítimas.

Muito explicadinho

Quem sabe das coisas tem certeza de que o ministro 
José Eduardo Cardozo tomou conhecimento da delação 
de Delcídio antes de ser publicada. Num dia de posse, 
ele não teria como preparar tudo com tantos detalhes.

Tá feliz?

Enquanto se preparava para a troca da bandeira na 
Praça dos Três Poderes, a banda militar abriu seu reper-
tório com Happy, de Pharrel Williams. Nada a ver com 
o clima palaciano ontem.

Toque da Alvorada

Passava pouco das sete da matina quando o país, 
atônito, tomava conhecimento da condução coerciti-
va de Lula. 

Um morador do bairro Park Sul, próximo ao ParkSho-
pping, colocou o Hino nacional nas alturas para todos 
os vizinhos ouvirem, e inclusive soltou fogos.

Não aperta!

Tanto Lula quanto Dilma anunciaram que dariam 
entrevistas na última sexta. O que se viu foram apenas 
pronunciamentos.

Por falar em entrevista...

O ministro da AGU, José Eduardo Cardozo, sugeriu 
aos repórteres na quinta-feira que falassem primeiro 
dos temas do Ministério da Justiça, para, numa segun-
da etapa, tratar da delação de Delcídio (foto). Ninguém 
fez perguntas sobre índios etc. E ele foi obrigado a pas-
sar direto para a delação

dos e realizados de forma ade-
quada pelas autoridades en-
volvidas”, diz a nota.

Confira o vídeo
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  Após o mensalão, o Brasil vive um novo escândalo. O Supremo Tribunal Federal 
divulgou, na noite de ontem, a lista de 47 políticos a serem investigados por conta 
da Operação Lava-Jato. Entre os nomes, estão os presidentes do Senado e Câmara 

Federal, Renan  Calheiros (PMDB) e Eduardo Cunha 
(PMDB). Entre os maranhenses, fazem parte do 

inquérito a ex-governadora Roseana Sarney 
(PMDB), o senador Edison Lobão (PMDB) e 
o deputado federal Waldir Maranhão (PP). 

Divulgação da lista era aguardada com muita 
ansiedade e todo inquérito não deve mais 

correr em segredo de Justiça. Responsável pela 
quebra do sigilo foi o ministro 

do STF, Teori Zavascki.  

POLÍTICA 3

Alvos da 
Justiça 

Senador Renan Calheiros
 (PMDB-AL)

Deputado federal Roberto 
Teixeira (PP-PE)

Ex-deputado federal João 
Pizzolatti (PP-SC)

Ex-deputadafederal Aline 
Corrêa (PP-SP)

Ex-deputado federal José 
Linhares (PP-CE)

Deputado federal Eduardo da 
Fonte (PP-PE)

Senador Edison Lobão
 (PMDB-MA)

Deputado federal Roberto 
Pereira de Brito (PP)

Ex-deputado federal Luiz 
Argolo(SDD-BA)

Ex-deputado federal Cândido 
Vaccarezza  (PT-SP)

Deputado federal Eduardo 
Cunha (PMDB-RJ)

Ex-governadora Roseana Sarney
(PMDB-MA)

Senador Lindbergh Farias 
(PT-RJ)

Senadora Gleisi Hoff mann 
(PT-PR)

Deputado federal Roberto Sérgio 
Coutinho Teixeira (PP))

Ex-deputado federal Pedro 
Corrêa (PP-PE)

Senador Fernando Collor 
(PTB-AL)

Deputado federal Waldir 
Maranhão (PP-MA)

Ex-deputado federal Pedro 
Henry (PP-MT)

Deputado federal Lázaro Botelho 
(PP-MA)

Deputado federal Gladson 
Cameli (PP-AC)

Deputado federal Sandes Júnior 
(PR-GO)

Senador Antônio Anastasia 
(PSDB-MG)

Deputado federal Simão 
Sessim (PP-RJ)

Ex-deputado federal Carlos 
Magno (PP-RO)

Deputado federal Jerônimo 
Goergen (PP-RS)

Deputado federal Dilceu 
Sperafi co (PP-PR)

Deputado federal Luiz Carlos 
Heinze (PP-RS)

Deputado federal Vilson 
Covatti (PP-RS)

Deputado federal Vander 
Loubert (PT-MT)

Senador Valdir Raupp
(PMDB-RO)

Deputado federal Arthur Lira 
(PP-AL)

Deputado federal 
Nelson Meurer (PP-PR)

Deputado federal 
Afonso Hamm (PP-RS)

Deputado federal Renato 
Molling (PP-RS)

Deputado federal Renato 
Balestra (PP-GO)

Conselheiro TCE-BA Mário 
Negromonte (PP-BA)

Deputado federal Aníbal Gomes 
(PMDB-CE)

Deputado federal Luiz Fernando 
Faria (PP-MG)

Senador Humberto Costa
 (PT-PE)

Senador Benedito de Lyra 
(PP-AL)

Deputado federal José Mentor 
(PT-SP)

Deputado federal José Otávio 
Germano

Deputado federal Agnaldo 
Ribeiro (PP-PB)

Vice-governador João Leão 
(PP-BA)

Deputado federal José Olímpio 
(PP-SP)
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Baixa  01h56   0,8m 

Alta 08h06    5,6m

Baixa 14h11    0,6m 

Alta 20h09    5,6m

  Marés   Giro

Um recurso de R$ 10,2 mi que de-
veria ser investido em Imperatriz, a 
partir de compensação ambiental da 
Suzano Papel e Celulose, foi direcio-
nado ao Parque Estadual do Mirador. 

  Bastidores

A Operação Lava-Jato já chegou 
até aos papos dos açougues do 
João Paulo, depois de virar papo 
de botequim e estremecer o Pla-
nalto Central. 

  #pdv

O impacto econômico dos feria-
dos nacionais para o turismo do 
Maranhão será de R$ 274,5 mi-
lhões, de acordo com projeção do 
Ministério do Turismo. 

Caema amplia 
coleta e 

tratamento 
de esgoto  

A construção em ritmo acele-
rado da Estação Elevatória de 
Esgoto no Ipase vai possibi-
litar melhorias sensíveis no 

tratamento de esgoto em São 
Luís. Moradores na margem 
do Rio Anil serão principais 

benefi ciados.
URBANO 2

Malha aérea 
da TAM será
reformulada 
no Maranhão 

 GERAL 6

Impar
Cecília Leite lança 

novo CD com 
12 faixas inéditas

IMPAR

Acontece  hoje a 
Balada Sense  no 
Mandamentos 

IMPAR 5

Anunciada construção de ponte sobre Rio Pericumã
O governador Flávio Dino assinou a ordem de serviço para elaboração do projeto de execução da ponte sobre o Rio Pericumã, que ligará o mu-
nicípio de Bequimão a Central do Maranhão. Nomeada de Ponte Central Bequimão, a obra é um compromisso de campanha assumido pelo 

governador, que, em menos de três de meses de gestão, dá o pontapé inicial para a construção da ponte. 
URBANO 2

Estacionar está 
cada vez mais 

caro em São Luís
URBANO 

Correr ou correr

O treinador e assessor de educa-
ção física, Thiego Diniz, dá dicas 
de como ter o melhor desempe-
nho em atividades esportivas. 
Ele fala de metas e dedicação.

  Loterias
QUINA  Concurso n. 3731

33 41 43 75 79 

LOTOFÁCIL  Concurso n. 1179

01 02 03 05  06
07 08 09 13  15 
18 19 20 21 25 

Aprendi quão 
importantes 
são as pessoas 
em nossas 
vidas, por isso 
como não 
sabemos como 
e quando delas 
vamos precisar, 
recomenda-se 
que com todas 
se mantenha 
sempre a 
melhor 
relação

LEITOR LIGADO...
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Lula disse que só sairia 
de casa algemado
Segundo o depoimento do delegado da PF, o ex-presidente não ia depor por livre espontânea 
vontade como disse em seu discurso. Só depois desta reação, que foi apresentado o mandado

O 
delegado da Polícia 
Federal (PF) Luciano 
Flores, que conduziu 
o ex-presidente Luiz 

Inácio Lula da Silva para pres-
tar depoimento a investigadores 
da Operação Lava-Jato, informou 
ao juiz Sérgio Moro ontem que 
Lula disse que só sairia do aparta-
mento algemado. Ele só aceitou 
acompanhar os policiais, segun-
do o delegado, após ser acon-
selhado pelo advogado. Desta 
forma, conforme a PF, houve o 
cumprimento do mandado de 
condução coercitiva expedido 
pela Justiça Federal no Paraná.

Ao expedir os mandados de 
busca e apreensão da 24ª fase da 
Lava Jato, Sérgio Moro fez cons-
tar que o mandado de condução 
coercitiva só deveria ser utilizado 
caso o ex-presidente se recusas-
se a acompanhar a PF esponta-
neamente. O juiz ainda afirmou 
que, “em hipótese alguma”, Lula 
deveria ser algemado ou filmado 
durante o processo.

De acordo com o delegado, 

a PF chegou às 6h à casa do ex-
presidente, em São Bernardo do 
Campo. O próprio Lula abriu a 
porta e, segundo Luciano Flores, 
autorizou de imediato que os 
policiais entrassem para cum-
prir mandado de busca e apre-
ensão. Neste momento, segun-
do o delegado, foi solicitado a 
Lula que eles deixassem o local 
o mais breve possível para a co-
lheita do depoimento antes da 
chegada da imprensa, ou pes-
soas que pudessem filmar o ato.

“Naquele momento, foi dito 

por ele [Lula] que não sairia da-
quele local, a menos que fosse 
algemado. Disse ainda que se 
eu quisesse colher as declara-
ções dele, teria de ser ali” rela-
tou Luciano Flores. O delegado 
afirmou que não seria possível 
fazer a oitiva ali por questões 
de segurança, e que havia um 
local preparado para o ato, no 
aeroporto de Congonhas.

 “Disse ainda que, caso ele 
se recusasse a nos acompanhar 
naquele momento para o Aero-
porto de Congonhas, eu teria que 
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Filipinas tem primeiro caso de 
Zika detectado desde 2012

Coreia do Sul e EUA iniciam 
manobras conjuntas

Uma mulher norte-ameri-
cana foi infectada com o vírus 
Zika quando visitou as Filipi-
nas, informaram ontem os ser-
viços de saúde locais. É o pri-
meiro caso detectado no país 
desde 2012.

A secretária para a Saúde, 
Janette Garin, adiantou que 
foram os centros norte-ame-
ricanos de controle e prevenção 
da doença que informaram o 
caso de infecção de uma pessoa 
residente nos Estados Unidos 
que, em janeiro, esteve nas Fi-
lipinas durante quatro sema-
nas e que, aparentemente, de-
senvolveu sintomas na semana 
anterior à volta para a América.

“Fomos informados de que, 
pouco depois de voltar para casa, 

nos Estados Unidos, uma evi-
dência de infecção pelo vírus 
Zika foi observada na paciente”, 
disse Janette Garin em comu-
nicado divulgado pela agência 
France Presse. A secretária acres-
centou que, neste momento, 
está sendo traçado o perfil da 
paciente, incluindo informa-
ções sobre os lugares que vi-
sitou nas Filipinas.

O único caso conhecido de 
Zika no país foi registrado em 
2012, em uma criança de 15 
anos que demorou três sema-
nas para se recuperar. Segundo 
a Organização Pan-Americana 
de Saúde (OPS), o Continente 
Americano já tem mais de 134 
mil casos suspeitos do vírus Zika 
e 2.765 confirmados.

PERDA

Morre ex-primeira-dama dos EUA
A ex-primeira-dama dos Esta-

dos Unidos Nancy Reagan mor-
reu na manhã de ontem (6) em 
Los Angeles, na Califórnia, de 
insuficiência cardíaca, aos 94 
anos. A morte foi anunciada por 
Joanne Drake, porta-voz da Fun-
dação e Biblioteca Ronald Rea-
gan, na cidade californiana de 
Simi Valley.

Nancy será enterrada em Simi 
Valley ao lado do marido Ronald 
Reagan, presidente norte-ameri-
cano entre 1981 e 1989, que mor-
reu em 5 de junho de 2004 aos 93 
anos, com o mal de Alzheimer.

Naquele momento, foi dito por ele [Lula] que 
não sairia daquele local, a menos que fosse 
algemado. Disse ainda que se eu quisesse 
colher as declarações dele, teria de ser ali

Luciano Flores, 
delegado da Polícia Federal

Nancy Reagan “redefiniu o papel de primeira-dama”
O presidente norte-americano, 

Barack Obama, lamentou ontem a 
morte de Nancy Reagan. Segundo 
nota divulgada por Obama e sua 
mulher Michelle, Nancy, “redefiniu 
o papel de primeira-dama” nos 
Estados Unidos e se transformou 
“em uma voz para milhões de fa-
mílias” afetadas pelo Alzheimer.

Segundo a nota, desde a mor-
te, em 2004, do ex-presidente re-
publicano Ronald Reagan, que ti-

nha a doença, Nancy “adotou um 
novo papel, como ativista a favor 
dos tratamentos que têm o poten-
cial e a promessa de melhorar e 
salvar vidas”. Como parte do ati-
vismo, ela defendeu a pesquisa 
com células-tronco, assunto so-
bre o qual se opôs ao governo de 
George W. Bush.

“Nancy Reagan escreveu uma 
vez que nada podia prepará-la 
para viver na Casa Branca. Claro 

que tinha razão. Mas nós tivemos 
uma vantagem, porque tivemos 
a sorte de nos beneficiar do seu 
orgulhoso exemplo e calorosos e 
generosos conselhos”, destacou 
ainda o comunicado.

O casal Obama enviou con-
dolências à família de Nancy, que 
morreu aos 94 anos após uma falha 
cardíaca, em sua residência de Los 
Angeles, na Califórnia.”Enviamos 
as nossas sinceras condolências 

aos filhos, Patti, Ron e Michael, 
e aos seus netos. Agradecemos 
a vida de Nancy Reagan, os seus 
conselhos e rezamos para que ela 
e o marido estejam novamente 
juntos”, diz a nota. O corpo da ex-
primeira-dama, que ocupou a Casa 
Branca no período de 1981 a 1989, 
vai ser sepultado junto com o do 
marido, na biblioteca presiden-
cial Ronald Reagan, na cidade ca-
liforniana de Simi Valley.

A Coreia do Sul e os Estados 
Unidos iniciam nesta semana 
as maiores manobras militares 
conjuntas feitas até agora, em 
momento de grande tensão na 
península coreana após os tes-
tes de armamento da Coreia do 
Norte e das sanções aprovadas 
pela Organização das Nações 
Unidas (ONU).

Os exercícios anuais Key Re-
solve e Foal Eagle, que come-
çam hoje e se prolongam até 30 
de abril, serão os maiores en-
tre os realizados até agora pe-
los dois aliados, adiantou um 
porta-voz militar sul-coreano 
à agência Yonhap, citada pela 
agência Efe.

As manobras deste ano são 
vistas como uma demonstra-
ção de força em resposta aos 
recentes testes de armamento 
da Coreia do Norte e envolvem 

mais de 300 mil militares sul-
coreanos e 15 mil norte-ame-
ricanos, que vão simular estra-
tégias de combate conjuntas 
nunca ensaiadas antes pelos 
dois países.

Key Resolve incluirá o exer-
cício Oplan 5015, que simula a 
inutilização das armas de des-
truição massiva do inimigo e a 
preparação das tropas para um 
ataque preventivo. A partir ho-
jecomeça também o exercício 
anfíbio Ssangyong, que se es-
tenderá até 18 de março e do 
qual participam 5 mil soldados 
sul-coreanos e 7 mil norte-ame-
ricanos, além de cinco navios. 
As duas Coreias continuam tec-
nicamente em guerra, uma vez 
que o conflito ocorrido entre 
1950 e 1953 acabou com um 
cessar-fogo em vez de um tra-
tado de paz.

dar cumprimento ao mandado 
de condução coercitiva que esta-
va portando, momento em que 
lhe dei ciência de tal mandado”, 
explicou Luciano Flores.

O delegado disse que, então, 
Lula entrou em contato telefônico 
com o advogado Roberto Teixeira, 
relatando a situação. “Logo depois 
de ouvir as orientações do referi-
do advogado, o ex-presidente dis-
se que iria trocar de roupa e que 
nos acompanharia para prestar 
as declarações”, relatou.

A saída do prédio ocorreu às 
6h30 e a chegada ao aeroporto 
de Congonhas ocorreu às 7h20. 
Vinte e cinco minutos depois, 
o advogado Roberto Teixeira 
chegou e conversou com o ex-
presidente sem a presença dos 
policiais. “Em torno das 8:00 o 
ex-presidente e os advogados re-
tornaram à mesa onde ocorreria 
a oitiva e disseram que estavam 
prontos para o ato, sendo dito 
pelo ex-presidente que iria pres-
tar as declarações necessárias”, 
diz o documento.

De atriz a primeira-dama
Antiga aspirante a atriz, Nancy 

Davis foi criticada por sua grande 
influência junto ao presidente, sen-
do depois admirada pela defesa da 
dignidade e do legado político do 
marido, com quem esteve casada 
52 anos. Nascida em 6 de julho de 
1921 em Nova York, era filha de um 
vendedor de automóveis e de uma 
atriz. Nancy Davis foi para Hollywood 
aos 28 anos, onde conheceu Ronald 
Reagan. Ela se casou em 1952 e tive-
ram dois filhos, Patti e Ron. Na Casa 
Branca, lançou em 1982 campanha 
de conscientização contra as drogas.Nancy será enterrada em Simi Valley ao lado do marido Ronald Reagan
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NEGÓCIOS
DESTAQUE

Edivaldo é finalista 
do prêmio Prefeito 
Empreendedor
“Fomento aos Negócios do Campo” foi o projeto inscrito e classificado para IX Edição  
do Prêmio Sebrae Prefeito Empreendedor, na categoria Pequenos Negócios no Campo

A indicação para o prêmio é fruto do êxito da gestão nas ações do PAA

Até 2024 cerca de 1,2 mi de residências no Brasil vão contar com energia pelo sistema de geração distribuída

Ser classificado para este prêmio é uma 
demonstração de que a gestão do prefeito 
Edivaldo trabalha de forma articulada 
numa intersetorialidade, gerando 
grandes resultados

Fátima Ribeiro, disse a titular da Semsa

Governo vai fazer leilões de energia no 2º semestre

E-SOCIAL

Empregadores domésticos 
só têm hoje para pagar guia 

TENDÊNCIA 

1,2 mi devem gerar a própria energia

O 
prefeito Edivaldo foi 
classificado para IX 
Edição do Prêmio 
Sebrae Prefeito Em-

preendedor. A Prefeitura de 
São Luís inscreveu o projeto 
“Fomento aos Negócios do 
Campo”, na categoria Peque-
nos Negócios no Campo, sen-
do selecionado para fase final 
do prêmio. A indicação para 
participar do prêmio é fruto 
do êxito da gestão nas ações 
do Programa de Aquisição de 
Alimentos (PAA), executado 
pela Secretaria Municipal de 
Segurança Alimentar (Semsa).

“Com o Programa de Aqui-
sição de Alimentos (PAA), con-
seguimos implantar uma im-
portante política pública para 
a população e pontuar em dois 
campos: o incentivo ao peque-

em situação de vulnerabilidade 
sendo beneficiadas com o direito 
garantido ao alimento saudável. 
A geração de emprego, renda e o 
resgate da dignidade das pesso-
as, tudo com um só programa”, 
destacou o prefeito Edivaldo.

Disputa 

A Prefeitura de São Luís dis-
putou a vaga da fase estadual 
com outros três municípios, 
saindo vencedora. Nesta etapa 
serão premiadas experiências 
na agricultura familiar em oito 
categorias. Após esta etapa, a 

no produtor rural que tem sua 
compra garantida e valorizada 
pela aquisição de seus produtos 
a preço justo. Segundo, temos 
na ponta milhares de famílias 

Você já pensou em gerar a 
sua própria energia elétrica 
em casa? Pois essa possibili-
dade já existe e deve ser cada 
vez mais comum no país. Se-
gundo estimativa da Agência 
Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel), até 2024 cerca de 1,2 
milhão de residências no Brasil 
vão contar com energia produ-
zida pelo sistema de geração 
distribuída, que permite que 
o consumidor instale peque-
nos geradores de fontes reno-
váveis, como painéis solares e 
microturbinas eólicas, e troque 
energia com a distribuidora lo-
cal, com objetivo de reduzir o 
valor da conta de luz.

O diretor da Aneel Tiago Cor-
reia já instalou oito placas de ge-
ração de energia solar em sua 
casa, o que vai atender ao consu-
mo total da residência a partir do 
mês que vem. Para ele, além da 
vantagem de usar apenas fontes 
renováveis, um dos benefícios 
da geração distribuída é a redu-
ção de investimentos em redes 
de distribuição de energia. “Ela 
traz a geração para próximo do 
consumo”, afirma.

Novas regras

Na última terça-feira, começa-
ram a valer as novas regras apro-
vadas pela Aneel para a geração 
distribuída no país, que devem 
aumentar a procura pelo sistema. 
Uma das novidades é a possibi-
lidade de geração compartilha-
da, ou seja, um grupo de pessoas 
pode se unir em um consórcio 
ou em cooperativa, instalar uma 
micro ou minigeração distribuída 
e utilizar a energia gerada para 

reduzir as faturas dos consor-
ciados ou cooperados.

Segundo Tiago Correia, essa mu-
dança vai possibilitar que mais pes-
soas adotem a geração compartilha-
da. “Quanto maior o sistema, mais 
barata é a instalação total, porque 
alguns custos são diluídos. Isso faz 
com que o retorno do investimen-
to seja muito mais rápido, além de 
facilitar o acesso ao crédito coope-
rativado”, acrescenta.

Também foi autorizado pela 
Aneel que o consumidor gere ener-

gia em um local diferente do con-
sumo. Por exemplo, a energia pode 
ser gerada em uma casa de cam-
po e consumida em um aparta-
mento na cidade, desde que as 
propriedades estejam na área de 
atendimento de uma mesma dis-
tribuidora. A norma também per-
mite a instalação de geração dis-
tribuída em condomínios. Nesse 
caso, a energia gerada pode ser 
repartida entre os condôminos 
em porcentagens definidas pelos 
próprios consumidores.

Prefeitura pode concorrer na 
fase nacional, cuja premiação 
ocorre em junho. 

“Ser classificado para este 
prêmio é uma demonstração 
de que a gestão do prefeito Edi-
valdo trabalha de forma articu-
lada numa intersetorialidade, 
gerando grandes resultados”, 
disse a titular da Semsa, Fáti-
ma Ribeiro.

A cerimônia de entrega do 
prêmio será dia 31 deste mês, 
às 19h, no Centro de Conven-
ções Pedro Neiva de Santana, 
no Cohafuma. O PAA foi im-
plantado pela primeira vez na 
capital, na gestão do prefeito 
Edivaldo e teve como resulta-
dos o estímulo à produção ru-
ral familiar, permanência do 
homem no campo, geração de 
emprego e renda às comuni-
dades produtoras atendidas, 
além de movimentar a cadeia 
produtiva do setor.

Na primeira edição, o pro-
grama incluiu 300 pequenos 
produtores representantes de 
26 comunidades rurais. Indi-
retamente, o PAA atende uma 
cadeia produtiva de mais de três 
mil pessoas, entre produtores, 
seus familiares, fornecedores 
de insumos e equipamentos.

O governo vai fazer, no segundo 
semestre deste ano, leilões de ener-
gia A-3 e A-5 e de reserva, apesar 
da expectativa de redução de de-
manda. A garantia é do presidente 
da Empresa de Pesquisa Energéti-
ca (EPE), Maurício Tolmasquim. 

“Com certeza vai ter. Vai ter o 
A-5 [com fornecimento para cin-

co anos- até 2021] e o A-3 [com 
fornecimento para três anos- até 
2018]”, revelou, hoje (4), no Museu 
do Amanhã, antes de participar 
do debate sobre a 21ª Conferên-
cia do Clima (COP 21), promovido 
pelo museu e pelo Observatório 
do Clima, no centro do Rio.

Segundo Tolmasquim, os lei-

lões de reserva serão para ener-
gias eólica e solar e Pequenas 
Centrais Hidrelétricas (PCH) e 
de Microcentrais (CGH). “Isso é 
importante, inclusive, como si-
nal, porque tem uma certa pre-
ocupação dos investidores. Nós 
vamos fazer leilão para tranqui-
lizar e dizer que vai continuar 

a contratação de eólica, solar e 
PCH. A gente vai manter, justa-
mente, para manter a cadeia de 
equipamentos com demandas. 
Já tenho tranquilizado a ABEE-
ólica [Associação Brasileira de 
Energia Eólica], que a gente vai 
fazer leilão, vai contratar e vai 
manter as encomendas do setor”.

O prazo para os emprega-
dores domésticos pagarem o 
Documento de Arrecadação do 
eSocial (DAE) referente ao mês 
de fevereiro termina hoje. O 
Simples Doméstico reúne em 
uma única guia as contribui-
ções fiscais, trabalhistas e pre-
videnciárias que devem ser re-
colhidas pelos empregadores.

Para a emissão da guia unifi-
cada, o empregador deve aces-
sar a página do eSocial na in-
ternet. Se não for recolhido no 
prazo, o empregador paga mul-
ta de 0,33% ao dia, limitada a 
20% do total.

No último balanço da Re-
ceita Federal, divulgado na 
sexta-feira (4), 1.010.204 de 
empregadores domésticos já 
haviam emitido o Documento 
de Arrecadação eSocial (DAE) 
no eSocial para pagamento do 
Simples Doméstico . Desde a 
adoção do programa, foram ca-
dastrados mais de 1,25 milhão 
de trabalhadores domésticos 
para mais de 1,18 milhão de 
empregadores – alguns em-
pregadores contratam mais 

0,33%

É a multa que o 
empregador paga 

por dia 

de um empregado.
No eSocial, o empregador 

recolhe, em documento único, 
a contribuição previdenciária, 
que varia de 8% a 11% da remu-
neração do trabalhador e paga 
8% de contribuição patronal 
para a Previdência. A guia in-
clui 8% de Fundo de Garantia 
do Tempo de Serviço (FGTS), 
0,8% de seguro contra aciden-
tes de trabalho e 3,2% de inde-
nização compensatória (multa 
do FGTS) e Imposto de Ren-
da para quem recebe acima da 
faixa de isenção (R$ 1.903,98).
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URBANO
Edivaldo vistoria 
obras na região 
do São Bernardo
O prefeito acompanhou os serviços que estão acontecendo em ritmo acelerado, como nas  
ruas do Norte, Eliezer Silva e Bom Jesus, que recebem obras de drenagem e pavimentação

A Prefeitura de São Luís está 
consolidando as ações para a 
implantação das aulas de balé 
para estudantes da rede muni-
cipal de São Luís. Esta semana, 
a primeira-dama de São Luís, 
Camila Holanda, e o secretário 
municipal de Educação, Mo-
acir Feitosa, se reuniram para 
alinhar a logística das ações do 
projeto “Dançando e Educan-
do”. O projeto é idealizado pela 
primeira-dama Camila Holanda, 
que também é coordenadora 
do projeto “Todos por São Luís”.

O 
prefeito Edivaldo vis-
toriou obras da região 
da Vila Brasil, Parque 
Sabiá e São Bernardo. 

A Prefeitura executa um pacote 
de obras em toda área, parte de-
las com o apoio do governo do 
Estado. Durante a visita, o pre-
feito acompanhou os serviços 
que estão acontecendo em ritmo 
acelerado, também nos fins de 
semana, como nas ruas do Nor-
te, Eliezer Silva e Bom Jesus, que 
recebem obras de drenagem e 
pavimentação, garantindo as-
sim condições para o desen-
volvimento urbano dos bairros.

No último sábado, máquinas 
e operários trabalhavam no lo-
cal sob a supervisão do prefeito 
Edivaldo, que tem alternado sua 
agenda de gabinete com visita 
as obras. 

Interbairros

Além da obra de drenagem 
profunda executada pela 
Prefeitura, a região está 
recebendo a implantação  
de pavimentação e 
a construção da via 
Interbairros, executadas 
em parceria com o 
Governo do Estado, com 
uma ponte de 10 metros 
de extensão, interligando 
a Forquilha ao Parque 
Sabiá. “Com o governo do 
Estado estamos realizando 
um grande projeto que 
é o Interbairros. A ação 
conjunta vai garantir mais 
mobilidade e qualidade 
de vida para a população”, 
completou o prefeito.

Estamos dividindo o tempo entre o gabinete 
e vistoria a obras. A Prefeitura tem hoje um 
pacote de obras muito grande espalhado por 
toda a cidade. Em todas as regiões é possível 
observar que a Prefeitura tem avançado 
muito com obras dentro dos bairros

Edivaldo Holanda Jr, 
prefeito de São Luís

Estou 
compartilhando 
um sonho. Com o 
projeto ‘Dançando 
e Avançando’ vai 
se oportunizar a 
prática de uma 
atividade não tão 
acessível, promover 
inclusão social 
e estimular nas 
crianças o interesse 
pela dança

Camila Holanda, 
primeira-dama

No último sábado, máquinas e operários trabalhavam no local sob a supervisão do prefeito Edivaldo Holanda

NOVIDADE

Implantação de aulas de 
balé na rede municipal

“Estamos dividindo o tempo 
entre o gabinete e vistoria a obras. 
A Prefeitura tem hoje um pacote 
de obras muito grande espalha-
do por toda a cidade. Em todas as 
regiões é possível observar que a 
Prefeitura tem avançado muito 
com obras dentro dos bairros”, dis-
se o prefeito Edivaldo, que estava 
acompanhado do secretário de 
Obras e Serviços Públicos, Antô-
nio Araújo.

“Vê o prefeito acompanhando 
e fiscalizando essas obras é uma 
garantia para nós que os serviços 
serão finalizados. É também uma 
mostra que o trabalho é de qua-
lidade. É com muita alegria que 
estamos vendo o prefeito aqui an-
dando com a comunidade, conver-
sando com os moradores”, disse 
Ligia Almeida, moradora do Par-
que Sabiá.

A presidente da União dos Mo-
radores do Bairro do São Bernar-
do, Vanda Regina Lisboa Men-

des, que acompanhou a visita 
do prefeito, disse que as obras 
representam a concretização de 
um sonho de toda a comunida-
de. “Há 40 anos a gente não tinha 
obras como essas no bairro. A 
gente sofria demais. A rua Eliezer 
Silva, por exemplo, enchia e as 
casas eram inundadas no inver-
no. Agora acreditamos em Deus 
e no prefeito Edivaldo, que está 
realizando um grande trabalho. 

O sofrimento está chegando ao 
fim”, disse a moradora.

Quem também está feliz com 
as obras é a irmã Joana. “Foram 
várias gestões que passaram e que 
nada fizeram pelo bairro. Estamos 
vendo o trabalho sendo feito não 
só na minha rua, a Bom Jesus, mas 
outras ruas também estão sendo 
beneficiadas”, disse entusiasma-
da com os serviços executados 
na região do São Bernardo.

Para saber mais

Obras para retirar região do isolamento histórico

Para saber mais

Projeto
A coordenadora do projeto “Dançando e Educando” será a pro-
fessora Débora Buhaten, que terá ao seu lado o talento de dois 
outros grandes nomes do balé maranhense: Miliani Moreira 
e Léo Júnior. Segundo Camila Holanda, os três professores de 
balé estarão dedicados ao projeto, que funcionará das 9h às 
11 e das 15h às 17h. O projeto prevê também a formação de 
bailarinos profissionais, oriundos das escolas do município, 
e apresentações em praças, teatros e outros espaços.
O secretário de Educação, Moacir Feitosa, elogiou a iniciati-
va. “Uma coisa importante desse projeto é que ele nos permi-
te pensar grande, em oferecer grandes coisas às crianças da 
rede municipal. Queremos que os pais sejam parceiros desta 
iniciativa, ajudando a promover uma educação integral às 
crianças e adolescentes. O balé, assim como o esporte e a arte 
em geral, contribui muito para o dinamismo, disciplina, co-
ordenação motora e colabora também para o aprendizado 
em sala de aula”, analisou o titular da Semed.

O objetivo do projeto é pro-
mover a inclusão social, esti-
mular nas crianças o interesse 
pela dança e pela arte e, des-
pertando ainda o interesse pelo 
balé profissional. A expectati-
va é que as inscrições para as 
aulas sejam realizadas ainda 
no mês de março. “Estou com-
partilhando um sonho. Com o 
projeto ‘Dançando e Avançan-
do’ vai se oportunizar a práti-
ca de uma atividade não tão 
acessível, promover inclusão 
social e estimular nas crianças 
o interesse pela dança”, disse 
Camila Holanda.

Inicialmente, o projeto de-
verá oferecer 300 vagas às crian-
ças e adolescentes com idades 
entre 4 e 14 anos, regularmente 
matriculados e assíduos às aulas 
em escolas da rede municipal 
situadas na área do Centro e ad-
jacências. Após a inscrição, as 
crianças também passarão por 
um teste de aptidão física. As 
aulas serão realizadas no con-
traturno escolar, isto é, quem 
estuda à tarde, frequentará as 
aulas pela manhã, e vice-versa. 
A sede do curso, inicialmente, 
será na creche Maria de Jesus 
Carvalho (Camboa), onde uma 
sala já está sendo adaptada para 
a atividade, com climatização, 
instalação de linóleo, tapete, 
espelhos e barras fixas.

Camila e Moacir Feitosa se reuniram para alinhar ações do projeto

A Prefeitura de São Luís e o Governo do Estado executam 
obras na região para retirar o local do isolamento histórico. 
“Mesmo a população tendo, geograficamente, a alternati-
va de sair na direção da Forquilha, Guajajaras e São Cris-
tóvão, ela ficava impedida, porque em tempo de chuva não 
tinha condições de sair de casa por conta dos alagamen-
tos. As obras de infraestrutura urbana vêm solucionar esse 
problema”, disse o secretário municipal de Obras e Serviços 
Públicos, Antônio Araújo. “Em um curto espaço de tempo, 
depois de ser concluído esse trabalho, o que vai acontecer, 
em uma leitura de evolução urbana, é essa rua que estamos 

exatamente agora, a Rua do Norte, que lá no eixo é o centro co-
mercial do São Bernardo, vai se desenvolver com mais comér-
cio e gerar mais empregos para a população. Observamos aqui 
a visão do prefeito Edivaldo, que num momento de crise nacio-
nal, está criando condições para o desenvolvimento urbano dos 

bairros”, completou Antônio Araújo.
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Praça Irmã Gabriella Torselli, inaugurada pelo prefeito Edvaldo Holanda na última sexta-feira, 
no bairro Habitacional Turu, foi totalmente equipada com infraestrutura de lazer e esporte 

REVITALIZAÇÃO

Mais uma reforma  
de praça concluída 

MARÇO LILÁS 

Ações preventivas contra  
o câncer do colo do útero

A Prefeitura de São Luís parti-
cipou na manhã do último sába-
do da campanha "Março Lilás", 
lançada pelo Hospital Aldenora 
Belo, com ações para prevenir e 
orientar sobre o câncer do colo 
do útero. Para garantir um maior 
alcance da campanha, a Prefei-
tura levou ao hospital mulheres e 
adolescentes da comunidade de 
Coquilho, Zona Rural de São Luís, 
que realizaram exames preventi-
vo, foram vacinadas contra HPV 
e participaram de palestras, ofi-
cinas e orientação sobre como se 
prevenir da doença.

No Maranhão, o câncer do colo 
uterino ocupa o primeiro lugar nas 
causas de câncer e de morte en-
tre às mulheres. O câncer de colo 
uterino é o segundo tipo de câncer 
mais frequente entre as mulhe-
res de todo o mundo, assim como 
também no Brasil. Sua maior in-
cidência ocorre entre mulheres, 
na faixa etária entre 45 e 49 anos. 
Segundo órgãos área da Saúde, o 
monitoramento sistemático e o 
tratamento de lesões precursoras 
possam reduzir a mortalidade pela 
doença em 80%.

"A Prefeitura de São Luís está 
dando total apoio ao Hospital Al-
denora Bello na campanha "Março 
Lilás". Nós conseguimos na rede 
do município de São Luís cem va-
cinas contra o HPV. Participamos 
com oficinas, enquanto as mulheres 
aguardam para realizar o exame. 
Também preparamos um café da 
manhã para elas. Estamos cons-
cientizando e despertando nas 
mulheres a importância do cui-
dado com a saúde e a prevenção 
para evitar o câncer do colo do 
útero", disse a primeira-dama e 
coordenadora do Programa To-
dos por São Luís, Camila Holan-
da, que esteve na manhã de sába-
do no hospital acompanhando a 
realização da ação. 

 Além das ações no Hospital 
Aldenora Bello, que contam com 
o apoio da Prefeitura de São Luís 
durante toda a campanha "Mar-
ço Lilás", as Unidades Básicas de 
Saúde oferecerão, até o dia 31 de 
março, atendimento prioritário as 
mulheres que necessitam fazer o 
exame ginecológico preventivo. 
"Estaremos também realizando 
atendimentos as mulheres nos dias 
8 e 9 na Carreta da Mulher, na Pra-
ça Deodoro e no Hospital da Mu-
lher, que já realiza esses exames 
periodicamente, todos os dias. Eu 

convido as mulheres da nossa ci-
dade a se prevenir, se cuidar e es-
tarem conosco nesses momentos", 
completou a primeira-dama, que 
estava acompanhada da assessora 
Especial de Políticas Públicas para 
as Mulheres, da Prefeitura, Thaizia 
Ramalho e da equipe de trabalho 
do programa Todos por São Luís.

Ano passado foram registra-
dos 550 novos casos desse tipo de 
câncer no Maranhão. Apesar dos 
dados, o câncer de colo uterino é 
um dos cânceres com maior po-
tencial de prevenção, pois está 
associado à infecção pelo vírus 
HPV (Papiloma Vírus Humano), 
uma infecção que pode ser evita-
da, acompanhada e tratada ainda 
em fases iniciais, segundo desta-
cou a diretora do Aldenora Bello, 
Rachel Cosseti.

Prevenção durante
a campanha 

Assim como as campanhas "Outubro 
Rosa" e o "Novembro Azul", o 
"Março Lilás" veio para reafirmar 
a importância da prevenção do 
câncer, especialmente o câncer do 
colo de útero, um dos tipos mais 
agressivos. "As mulheres precisam 
ser conscientizadas desde cedo 
da necessidade de prevenção, da 
vacina contra o HPV e da realização 
de exames periódicos que podem 
diagnosticar precocemente a doença", 
esclarece Rachel.
Para a aposentada, Nazilde Martins, 
de 74 anos, que mora no Coquilho, a 
campanha é uma boa oportunidade 
para saber se está tudo bem com a 
saúde. "Aqui a gente é logo atendido, 
melhor que marcar uma consulta 
e ficar esperando ainda dias para 
ser atendido e fazer o exame", disse. 
Sandra Maria Nascimento, de 42 
anos, cinco filhos, contou que está 
com o preventivo atrasado. Quando 
soube da campanha tratou logo de 
fazer o exame. "A gente fica mais 
tranquila quando está com os 
exames em dia", disse. Ela também 
destacou a importância das palestras 
que alertam as mulheres para os 
principais sinais e sintomas da 
doença. As medidas de prevenção 
são simples. Todas as mulheres 
que têm ou já tiveram atividade 
sexual, principalmente aquelas com 
idade de 25 a 59 anos devem fazer o 
exame preventivo (Papanicolaou). A 
vacina HPV, que previne infeção pelo 
principais tipos de HPV podem ser 
encontradas nos postos de saúde para 
meninas de 9 a 13 anos que devem 
tomar três doses para uma maior 
eficácia.

Homenagem à 
Irmã Gabriella 
Torselli

Representando a Irmã 
Gabriella Torcelle, 
homenageada de que 
deu nome à praça pelos 
serviços comunitários ao 
bairro, dona Conceição de 
Maria agradeceu em nome 
da família a deferência 
concedida. "É um 
reconhecimento de toda a 
ajuda, bondade e serviços 
voluntários prestados por 
Gabriella durante décadas 
aqui. Ficamos felizes, 
assim, então, por fazerem 
dela uma memória viva", 
declarou. A dona de casa 
Helena Silva aprovou 
a iniciativa. "Eu achei 
ótima a entrega desta 
praça reformada. Fica 
muito bom para nós, para 
nossas crianças. Eu moro 
aqui perto e agora vou 
trazer meus filhos para 
brincar aqui. É um local 
também para os jovens e 
os idosos frequentarem, 
bater um papo, interagir, 
aproveitarem a academia 
ao ar livre", assinalou.

Em 2015 foram registrados 550 novos casos desse tipo de câncer no MA

O 
prefeito Edivaldo en-
tregou, na última sex-
ta-feira, a Praça Irmã 
Gabriella Torselli, no 

bairro Habitacional Turu, to-
talmente equipada com infra-
estrutura de lazer e esporte. 
A população compareceu em 
grande número para presti-
giar e agradecer o benefício 
entregue à comunidade. De 
acordo com Edivaldo, o espaço 
representa uma nova área de 
lazer que proporcionará saúde 
e bem-estar aos moradores.

"Este é mais um local re-
vitalizado pela Prefeitura de 
São Luís. Fico feliz de ver vo-
cês aqui desfrutando do novo 
espaço público de diversão, 
de prática de atividade física, 
propício para reunião com a 
família e amigos, tudo feito 
com muito carinho por nós e 
que agora vocês possam cui-
dar com zelo", disse o prefeito 
Edivaldo, bastante aplaudido 
pelas centenas de populares 
que preencheram todo o es-
paço da nova praça.

A Praça Irmã Gabriella Tor-
selli está localizada na Aveni-
da Mato Grosso, o coração do 
bairro Turu. O espaço anterior-
mente encontrava-se em estado 
precário, sem nenhuma infra-
estrutura de esporte e lazer, e 
tinha sido inutilizada ao longo 
dos anos. Além da instalação 
de academia de saúde, foram 
realizados serviços como cons-
trução de canteiros, plantio, 
recuperação do calçamento, 
pintura geral, instalação de 
rampas de acessibilidade e 
recuperação da iluminação.

É um 
reconhecimento 
de toda a ajuda, 
bondade e serviços 
voluntários 
prestados por 
Gabriella durante 
décadas aqui. 
Ficamos felizes, 
assim, então, por 
fazerem dela uma 
memória viva

Conceição de Maria, 
representante da Irmã

 

A Prefeitura de São Luís, por 
meio da Secretaria Municipal de 
Urbanismo e Habitação (Semurh), 
prossegue com intervenções em 
vários bairros da cidade com re-
forma de praças e construção de 
espaço que favorecem a convivên-
cia e a prática de esporte e lazer.

 A Prefeitura já recuperou as 
praças do Pantheon (Centro), 
Praça do Circo Escola (Cidade 
Operária); as praças da Camboa 
e Carlos Chaib (Camboa); Pra-
ça José de Ribamar dos Santos 
Corrêa (no bairro Rio Anil); Praça 
da Roxinha (Ipase de Baixo); Re-
nascer e Ruy Frazão, (Cohab); as 
praças Verão, Jackson Lago e das 
Árvores (Cohatrac) e a primei-
ra etapa da reforma da Praça do 
Pescador, no Portinho. Em bre-
ve devem ser entregues a Praça 
do Letrado (Vinhais) e outra no 
Ipem Bequimão que passam por 
requalificação. 

Inaguração
Também estiveram presen-

tes na entrega da praça os depu-
tados Weverton Rocha e Fábio 
Macêdo, o vereador Ivaldo Ro-
drigues, os secretários Antônio 
Araújo (Obras e Serviços Públi-
cos), Júlio França (Desportos e 
Lazer), Tati Lima (Informação e 
Tecnologia), os ex-secretários Ba-
tista Matos e Raimundo Penha.

Após o descerramento da 

placa de inauguração, o depu-
tado Weverton Rocha, líder do 
PDT na Câmara Federal, desta-
cou o empenho do poder públi-
co municipal em valorizar os 
espaços públicos e a parceria 
da comunidade nesse trabalho. 
"O povo sabe quem trabalha, 
quem é sério, em face de toda 
a crise vivida no país, a exem-
plo do Rio Grande do Sul onde 
o pagamento dos servidores foi 
parcelado, aqui o prefeito Edi-
valdo além de permanecer em 
dia com o funcionalismo, ain-
da faz da cidade um canteiro 
de obras", afirmou.

O vice-líder do governo, ve-
reador Ivaldo Rodrigues, ressal-
tou que a restauração da praça 
era uma reivindicação que se es-
tendia ao longo dos anos. "Estou 
muito alegre de ver essa luta da 
comunidade sendo atendida e 
concretizada graças ao prefeito 
Edivaldo. É dia de comemorar!", 
disse Ivaldo Rodrigues.

Deputado do PDT na Assem-
bleia Legislativa, Fábio Macedo 
enfatizou o compromisso que 
Edivaldo tem com a melhoria de 
vida dos ludovicenses e reiterou 
o apoio da bancada à sua admi-
nistração. "Pode contar com nos-
so total apoio para fazermos de 
São Luís uma cidade com muito 
mais avanços", enfatizou Fábio 
Macedo.

Intervenções em vários bairros

Além do prefeito  Edivaldo Holanda, tiveram presentes na inauguração deputados, vereadores e secretários  
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SELEÇÃO BRASILEIRA

Devido a uma lesão, o meia Kaká precisou ser cortado da Seleção Brasileira. Para o seu lugar, 
Dunga convocou o atacante Roberto Firmino, do Liverpool da Inglaterra, para compor o grupo

Chamado 
às pressas

Confira as bolsas de todos os lutadores do UFC 196

Nate Diaz: US$ 500.000 (sem bônus por vitória)
Conor McGregor: US$ 1.000.000

Miesha Tate: US$ 92.000 (incluídos US$ 46.000 como bônus pela vitória)
Holly Holm: US$ 500.000

Ilir Latifi: US$ 50.000 (incluídos US$ 25.000 como bônus pela vitória)
Gian Villante: US$ 36.000

Corey Anderson: US$ 40.000 (incluídos US$ 20.000 como bônus pela vitória)
Tom Lawlor: US$ 28.000

Amanda Nunes: US$ 56.000 (incluídos US$ 28.000 como bônus pela vitória)
Valentina Shevchenko: US$ 14.000

Siyar Bahadurzada: US$ 38.000 (incluídos US$ 19.000 como bônus pela vitória)
Brandon Thatch: US$ 22.000

Nordine Taleb: US$ 30.000 (incluídos US$ 15.000 como bônus pela vitória)
Erick Silva: US$ 34.000

Vitor Miranda: US$ 32.000 (incluídos US$ 16.000 como bônus pela vitória)
Marcelo Guimarães: US$ 13.000

Darren Elkins: US$ 74.000 (incluídos US$ 37.000 como bônus pela vitória)
Chas Skelly: US$ 21.000

Diego Sanchez: US$ 150.000 (incluídos US$ 75.000 como bônus pela vitória)
Jim Miller: US$ 59.000

Jason Saggo: US$ 20.000 (incluídos US$ 10.000 como bônus pela vitória)
Justin Salas: US$ 16.000

Teruto Ishihara: US$ 34.000 (incluídos US$ 17.000 como bônus pela vitória)
Julian Erosa: US$ 12.000

OLHO NO LANCE!

UFC

Fifa libera uso de vídeo para 
lances duvidosos no futebol

Mesmo com a derrota, Conor 
McGregor recebe US$ 1 milhão

A 
convocação da Seleção 
Brasileira realizada pelo 
técnico Dunga na última 
quinta-feira sofreu uma 

alteração forçada neste domin-
go. O meia Kaká sofreu uma le-
são no último sábado e preci-
sou ser cortado. Para seu lugar, 
o atacante Roberto Firmino, do 
Liverpool, foi chamado.

Com isso, Firmino fará parte 
do elenco de 23 jogadores que 
representarão o Brasil nos pró-
ximos dois compromissos pe-
las Eliminatórias Sul-America-
nas para a Copa do Mundo de 
2018. A seleção enfrenta o Uru-
guai no dia 25 de março, no Reci-
fe, e o Paraguai três dias depois, 
em Assunção.

A CBF confirmou neste do-
mingo o corte de Kaká, mas não 
especificou qual lesão o joga-
dor sofreu. Um dos nomes mais 
questionados na lista inicial de 

 A convocação é um prêmio para a ótima temporada do atacante Firmino

Ederson recebeu cumprimento de Muricy Ramalho após ser substituído

23

foram convocados 
por Dunga para a 

Seleção

JOGADORES 

Dunga, o experiente meia de 33 
anos se contundiu quando par-
ticipava de um treinamento pela 
sua equipe, o Orlando City, no 
sábado.

De qualquer forma, a convo-
cação é um prêmio para a óti-
ma segunda metade de tempo-
rada que Firmino vem fazendo. 
O brasileiro se tornou um dos 

destaques do Liverpool e já par-
ticipou de 11 gols em 2016, sete 
marcados por ele e outros qua-
tro com assistência. O atacan-
te, aliás, marcou um dos gols do 
time no triunfo por 2 a 1 sobre o 
Crystal Palace neste domingo, 
pelo Campeonato Inglês.

APÓS 104 DIAS FORA

VASCO

Ederson tem dia de garçom no Fla

Presidente de organizada é morto

Ederson teve 68 minutos 
para matar uma saudade de 
104 dias. A vitória do Flamen-
go por 3 a 1 sobre o Bangu, no 
sábado marcou a volta do meia 
após uma sequência de lesões 
no ano passado e um início de 
2015 exclusivo para recupera-
ção e recondicionamento. E se 
durante o período sem poder 
jogar o camisa 10 intensificou 
a alimentação saudável e a hi-
dratação, na partida realizada 
em Volta Redonda ele mostrou 
sua qualidade como garçom.

Na primeira meia-hora de 
jogo estava claro que Ederson 
ainda tentava se encontrar em 
campo. Habituado a treinar em 
gramados de dimensões reduzi-
das, ele precisou achar o espaço 
para jogar. E depois de ficar apa-
gado quando atuou centraliza-
do no meio-campo, conseguiu 
se destacar quando se deslocou 
mais para o lado esquerdo. E foi 
por ali que deu o passe para Fe-
lipe Vizeu empatar o jogo, aos 
34 minutos, pouco depois de 
arriscar seu primeiro chute a 

Ele foi até quando deu para aguentar. 
Ainda está distante do que é porque 
falta jogo a ele

Muricy Ramalho, técnico do Fla

Existem várias 
ligas no mundo que 
querem testar e 
vamos concentrar 
esses exames na 
IFAB para ter um 
controle completo 
sobre o tema

Jonathan Ford, 
dirigentes da Fifa

gol, que foi para fora após des-
vio da defesa do Bangu.

Mais solto, Ederson arris-
cou algumas enfiadas de bola 
e procurou dialogar com Chi-
quinho pelo lado esquerdo. Mas 
ao contrário do que ocorreu 
nos treinamentos da semana, 
o camisa 10 não participou das 
jogadas de bola parada, fos-
sem escanteios ou faltas. Pos-
sivelmente para minimizar o 
desgaste físico.

Aos 23 minutos Ederson 
finalmente deixou a partida, 
substituído por Lucas Paque-
tá. Ao caminhar para sair do 
gramado, o camisa 10 recebeu 
muitos aplausos da torcida e 
um cumprimento de Muricy 
Ramalho, que elogiou o meia, 
mas deixou claro que quer vê-
lo readquirir o ritmo. “Ele foi 
até quando deu para aguentar. 
Ainda está distante do que é 
porque falta jogo a ele. Ficou 
com a perna pesada, o que é 
normal, mas só vai recuperar 
o ritmo colocando para jogar”, 
explicou o treinador.

Presidente da organizada 
Força Jovem do Vasco (FJV) em 
Campos dos Goytacazes, Viní-
cius do Rosário Almeida, o “Bi-
rigui”, foi assassinado a tiros na 
noite deste último sábado. De 
acordo com a delegada Pollyana 
Henriques, da 146ª DP de Gua-
rus, integrantes de uma torcida 

do Flamengo foram os autores 
do crime.

“Birigui”, que tinha 38 anos, 
estava em frente à quadra da es-
cola de samba Psicodélicos, no 
Parque Aurora, no momento do 
assassinato. Segundo a polícia, 
dois homens desceram de um 
carro e efetuaram os disparos. 

Houve tumulto por conta dos 
tiros, mas nenhuma outra pes-
soa se feriu.

Por telefone, a delegada in-
formou que um dos suspeitos 
do crime foi preso, mas que a 
polícia investiga o envolvimento 
de outras pessoas. A arma que 
teria sido utilizada para o as-

sassinato, no entanto, não foi 
encontrada.

Vinícius do Rosário também 
era presidente da torcida orga-
nizada Império Americano. Um 
vídeo com ameaças de supostos 
flamenguistas a “Birigui” circula 
nas redes sociais desde o final 
do ano passado.

A Fifa e a International Bo-
ard (IFAB) aprovaram o uso do 
vídeo em lances duvidosos no 
futebol, numa decisão histórica 
para o esporte. Falando após 
o encontro dos dirigentes res-
ponsáveis pelas regras do fute-
bol em Cardiff, a IFAB indicou 
que os testes vão começar em 
diferentes ligas. 

“Essa foi uma decisão his-
tórica”, indicou Jonathan Ford, 
um dos dirigentes na reunião. 
Segundo a IFAB, por dois anos 
os testes serão realizados e, em 
2018, uma decisão final será 
tomada. “Existem várias ligas 
no mundo que querem testar 
e vamos concentrar esses exa-
mes na IFAB para ter um con-
trole completo sobre o tema”, 
indicou Ford. 

Protocolos serão estabeleci-
dos para padronizar os testes e 
a IFAB insiste que não bastará 
apenas colocar duas câmeras em 
campo. Com os protocolos, o ór-
gão acredita que os testes pos-
sam começar em 2017. No total, 
13 ligas pediram para fazer os 

No total, 13 ligas pediram para fazer os testes, entre elas a CBF

testes, entre elas a CBF. O que 
não será testado é a proposta de 
que técnicos possam pedir um 
replay de uma jogada, por duas 
ocasiões. “Hoje, tomamos uma 
decisão histórica”, insistiu Gian-
ni Infantino, o novo presidente 
da Fifa. “Estamos escutando os 
torcedores. Temos de ser caute-
losos, mas vamos tomar passos 
adiante para que uma nova era 
comece”, disse.

Se no octógono Conor Mc-
Gregor teve uma noite para es-
quecer, sendo finalizado por Nate 
Diaz no segundo round da luta 
principal do UFC 196, fora dele 
o irlandês não tem motivos para 
reclamar. O lutador recebeu a 
maior bolsa do evento, e se tor-
nou o primeiro a  romper a marca 
de US$ 1 milhão em pagamento 
declarado pelo UFC à Comissão 
Atlética de Nevada, órgão que 
regula os esportes de combate 
no estado americano.

Curiosamente, os derrotados 
nas duas lutas principais recebe-
ram mais do que os vencedores. 
Nate Diaz, algoz de McGregor, re-

cebeu US$ 500 mil, mesmo valor 
de Holly Holm. A nova campeã, 
Miesha Tate, recebeu “apenas” 
US$ 92 mil. Entre os brasileiros, a 
maior bolsa foi de Amanda Nunes, 
que recebeu US$ 56 mil, seguida 
por Erick Silva (US$ 34 mil), Vitor 
Miranda (US$ 32 mil) e Marcelo 
Guimarães (US$ 13 mil).

Vale ressaltar que os valores 
declarados pelo UFC não corres-
pondem necessariamente ao total 
pago aos atletas, já que eventuais 
participações na arrecadação com 
bilheteria e pay-per-view e bônus 
de performance não entram no 
relatório de valores declarados à 
Comissão Atlética.
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CAMPEONATO MARANHENSE MOTO CLUB

Após um fim de semana 
de muita comemoração pela 
classificação para final do pri-
meiro turno do Campeona-
to Maranhense, o técnico do 
Moto Club, Ruy Scarpino, terá 
uma pequena dor de cabeça 
em relação ao time que en-
trará em campo na próxima 
partida: o volante Anderson 
Braz está suspenso.

Um dos responsáveis pelo 
equilíbrio do meio-campo mo-
tense, Anderson recebeu o ter-
ceiro cartão amarelo na vitó-
ria sobre o Cordino, por 3 a 0, 
no último sábado.

Com Robson Simplício em 
tratamento médico por conta 
de uma lesão, o jovem zagueiro 
Wanderson pode ser desloca-
do para o meio, assim como 
jogou outras vezes nesta tem-
porada.

Com Wanderson desloca-
do para o setor, Hismael de-
verá retornar a zaga e fazer de 
dupla com Renan Dutra. Os 
jogadores voltam a treinar na 
tarde desta segunda-feira, no 
CT Pereira dos Santos. 

Maior público 
Além da excelente campa-

nha que faz até agora, a torcida 
é um dos grandes destaques 
do Moto Club, pois tem com-
parecido em ótimo número 
e está entre as 15 melhores 
médias de público do país. 
Na goleada sobre o Cordino 
que consagrou a vaga para a 
final do primeiro turno, 4.323 
torcedores foram ao Estádio  
Castelão, no último sábado.

GOLEIRO
Um dia depois de conse-

guir a classificação para final 

do primeiro turno do Campeo-
nato Maranhense, o Moto Club 
anunciou a contratação do go-
leiro Rubens Júnior, que está 
vindo do Taubaté (SP). Aos 25 
anos, ele jogou ainda no São 
Caetano, Bahia e Paysandu.

O goleiro chega para refor-
çar a posição, que tinha Ro-
drigo Ramos e os jovens Isra-
el Mateus.

O jogador deve ganhar con-
dição de jogo ainda esta se-
mana e aparecer como opção 
no banco de reservas para a 
primeira partida da final do 
turno, marcado para o pró-
ximo domingo, no Castelão.

Antes de Rubens Júnior, o 
Moto trouxe o atacante Mau-
ro Silva, que ganhou condi-
ção de jogo junto à CBF na 
última sexta-feira, mas por ter 
chegado ao clube por meio de 
transferência internacional, 
da Guatemala, o Moto espe-
ra por um documento libera-
tório da Fifa para que o atleta 
tenha todas as condições de 
jogar o Estadual.

O time se reapresenta na 
tarde desta segunda-feira, no 
CT Pereira dos Santos, quan-
do o goleiro será apresentado.

E
m um jogo de seis gols, o 
Maranhão Atlético Clu-
be se classificou para a 
final do primeiro turno 

do Campeoanto Maranhense 
2016. A partida começou dra-
mática para o Bode Gregório, 
que viu a vantagem acabar nos 
primeiros oito minutos de jogo. 

Logo aos quatro minutos, o 
estreante Carlos Alberto rece-
beu cruzamento de Guilherme 
Lucena, ao cobrar escanteio, e 
cabeceou firme para o fundo 
das redes.  

O Sampaio não esfriou com 
o gol e continuou a pressionar. 
A pressão deu certo e, aos 8 mi-
nutos, Edgar ampliou. Depois 
de belo passe de Carlos Alber-
to, Edgar dribla o goleiro Pablo 
e marca o segundo do Sampaio 
na partida.

O MAC sentiu o golpe, mas 
começou a equilibrar a partida 
na metade do primeiro tempo. 
Aos 37 minutos, Gilliard dimu-
niu o placar e recolocou o Qua-
dricolor na partida.

Em cobrança de escanteio, 
Gilliard subiu mais que todo mun-
do dentro da área e acertou o 
ângulo do goleiro Jean.

Segundo tempo 

O atacante Gilliard não retor-
nou para o segundo tempo. Em 
seu lugar o técnico Meinha colo-
cou André Luís. Mas não adian-
tou muito, pois o Sampaio con-
tinuava a pressionar. Logo aos 

Maremoto na final
Em partida emocionante, o Maranhão Atlético empatou em 3 a 3 com o Sampaio e se garantiu 
na final do primeiro turno. A equipe vai enfrentar o Moto Club no primeiro Maremoto do ano

Papão terá desfalque para 
a final contra o Maranhão

oito minutos Edgar marcou, mas 
o bandeirinha flagrou o atacan-
te em impedimento. Guilherme 
Lucena arriscou fora da área, Pa-
blo só olhou bola bater na trave 
e sobrar nos pés de Edgar, que 
estava em posição irregular.

Gilliard marcou o primeiro gol do Maranhão Atlético sobre o Sampaio
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4.323 

torcedores motenses 
estiveram na vitória da equipe

e expulso aos 39 minutos.
Daí para frente só deu o Ma-

ranhão. O time quadricolor se 
lançou ao ataque e, aos 42, Pau-
lo César fez o segundo do Macão. 
Paulo César sofreu falta e deixou 
para Helton cobrar. 

Jean falhou na saída e o próprio 
Paulo César marcou. Esse placar 
já era suficiente para garantir a 
equipe na final, mas o Bode que-
ria mais. Aos 47, Ratinho decre-
tou a passagem do MAC para a 
final do primeiro turno.

Sem marcação, Ratinho chu-
tou de fora da área e acertou o ân-
gulo do goleiro Jean, que só viu a 
bola entrar. 

Com o resultado, o Maranhão 
enfrenta o Moto Club na final do 
primeiro turno do Campeonato 
Maranhense. Os jogos serão no 
próximo domingo e quinta-feira, 
no Estádio Castelão. Horário dos 
dois jogos serão definidos pela 
Federação Maranhense de Fu-
tebol (FMF).

MAC

Pablo; Denilson, Ribamar, Wellington e Rômulo César; 
Sandro Bacabal, Dinho, Ragério (Ratinho), Maurício (Paulo 
César); Helton e Gilliard (André Luís). Técnico: Meinha.

SAMPAIO

 Jean; Guilherme Lucena, Alex Baiano, Luíz Otávio e Gui-
lherme Santos; Arlindo Maracanã, Valderrama (Felipe Cos-
ta) e Daniel Barros (Levi); Edgar, Pimentinha (Henrique) 
e Carlos Alberto. Técnico: Vinícius Saldanha.

FICHA TÉCNICA

3 A 3

foi placar do jogo 
entre Maranhão e 

Sampaio

Para colocar mais velocida-
de no ataque e ganhar força na 
marcação, o técnico Vinícius Sal-
danha fez três alterções em três 
minutos. Entraram Levi, Felipe 
Costa e Henrique, nos lugares de 
Daniel Barros, Diego Valderrama 
e Pimentinha.

O time tricolor foi para o tudo 
ou nada e deu certo. Aos 21 mi-
nutos, Henrique arrancou pelo 
lado direito em velocidade e chu-
tou forte. O goleiro Pablo soltou 
a bola rebote nos pés de Felipe 
Costa, que a empurrou para o 
fundo das redes: 3 a 1 Sampaio.

O jogo já se encaminhava para 
o fim quando uma jogada mudou 
a história da partida. O experiente 
Paulo César sofreu falta de Luiz 
Otávio. O zagueiro sampaíno foi 
punido com o segundo amarelo 
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O Abraço da Serpente, um 
filme que vale a pena ver 

O filme, rodado no noroeste da Amazônia, na fronteira entre o Brasil e a Colômbia, conta a história de 
um  explorador europeu que tem a ajuda do xamã Karamakate para percorrer o Rio Amazonas

O 
Abraço da Serpente é o 
filme colombiano que 
virou fenômeno e que 
permaneceu na shortlist, 

a lista com os nove candidatos 
que seguiria na disputa por um 
Oscar de melhor filme estran-
geiro. A obra é o único longa la-
tino-americano a ter entrado na 
concorrida seleção, apesar de não 
ter entrado. Vale a pena assisti-lo, 
ate porque o Oscar nunca foi um 
grande medidor de bons filmes.

O filme foi rodado no noro-
este da Amazônia, na fronteira 
entre o Brasil e o Colômbia. “O 
Amazonas é um mundo com-
pletamente desconhecido”, diz 
o diretor Ciro Guerra. Nascido em 
1981 na região de César, no noro-
este da Colômbia, Guerra abriu 
uma janela para esse lugar. Quem 
se aproxima dela fica fascinado 
com essa história de dois euro-
peus que viajam com um xamã 
através do rio em busca da yakru-
na, uma planta com proprieda-
des medicinais.

É uma zona muito rica onde se 
falam 17 dialetos indígenas. Nas 
cenas aparecem várias comuni-
dades, entre elas guanano, ticuna 
e cuitoto, que foram uma parte 
ativa “tanto na frente como atrás 
das câmeras”, segundo o diretor.

Sucesso

Contra todas as previsões, 
o filme, que é em preto e bran-
co, foi um sucesso em seu país 
de origem, onde esteve 11 se-
manas em cartaz. Também tem 
sido aclamado no exterior –no 
Brasil, foi um dos destaques da 
39ª Mostra de Cinema de São 
Paulo. Foram dez minutos de 
aplausos na primeira exibição 
no Festival de Cannes, onde ga-
nhou o prêmio da Quinzena de 
realizadores. O Abraço da Ser-
pente está nas salas brasileiras e 
no México, Venezuela e Argenti-
na até este mês março de 2016. 

“Você nunca sabe o que vai 
acontecer com um filme”, disse 
Guerra em entrevista à imprensa. 
“Sinto que é como escrever algo 
numa garrafa e lançá-la ao mar.” 
A mensagem desta vez chegou a 
muita gente. O realizador conti-
nua pensando por que O Abraço 

da Serpente estabeleceu tanta 
conexão com o público. “Tocou 
de alguma forma. O ser humano 
contemporâneo se sente muito 
perdido e saturado pela violên-
cia, a divisão, as guerras, o ódio 
e a xenofobia. Muitas coisas nos 
dizem que a sociedade não está 
funcionando, e as pessoas estão 
numa busca espiritual.”

Guerra trabalhou cinco anos 
no filme, dois deles dedicados ao 
roteiro. Primeiro iniciou sua apro-
ximação com os povos amazô-
nicos de um ponto de vista qua-
se antropológico, documental. 
E logo percebeu que os sonhos, 
a imaginação e a ficção eram 
muito importantes na cosmo-
visão indígena. “Eles acreditam 
que o mundo se cria à medida 
em que se conta”, afirma.

Essa visão poética do mundo 
indígena serviu de motor para 
a experiência cinematográfica. 
Mas o diretor deixa claro que 

O Abraço da Serpente “não é 
a Amazônia”. “O pensamento 
amazônico é quase incompre-
ensível para alguém que não o 
estudou”, explica. Por isso, Ciro 
Guerra tentou criar uma ponte 
para que o espectador se apro-
xime desse mundo durante 125 
minutos.

“O Abraço da Serpente é mui-
to sul-americano”, diz Guerra. 
O filme tem coprodução argen-
tina e venezuelana e foi roda-
do com uma equipe da região, 
que inclui mexicanos e perua-
nos. “Fizemos sem apoio euro-
peu, que normalmente tínhamos 
que procurar”, diz o cineasta. 
Ele acredita que o cinema lati-
no-americano está roubando o 
espaço que o cinema europeu e 
o independente de Hollywood 
ocuparam durante muito tem-
po. “O cinema que questiona foi 
esquecido porque [os produto-
res] estão empenhados em fazer 

blockbusters”, afirma. O prêmio 
Fênix, concedido ao melhor do 
cinema ibero-americano, pa-
rece ter apoiado esse discurso. 
Ciro Guerra foi premiado como 
melhor diretor em sua segun-
da edição.

Tocou de alguma 
forma. O ser humano 
contemporâneo se 
sente muito perdido 
e saturado pela 
violência, a divisão, 
as guerras, o ódio e 
a xenofobia. Muitas 
coisas nos dizem que 
a sociedade não está 
funcionando, e as 
pessoas estão numa 
busca espiritual

Ciro Guerra, 
diretor

Serviço

Local: Cine Praia Grande 
Horário: às 16h 
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EMPREGO

Método para controlar 
atitudes e emoções
Carioca radicada em Brasília criou um conceito inovador, que promete mais serenidade para  
o trabalho e a vida pessoal - universos indissociáveis, segundo a autora Andréa Guimarães 

Entrevista// Andréa Guimarães Nunes

PREVISÃO

EDITAL 

OPORTUNIDADE

Edital próximo para o 
concurso TRF 1ª Região 

Inscrição aberta para 
Conselho de Biblioteconomia 

Professor para Prefeitura 
do Rio de Janeiro

CONCURSOS

Cresce as expectivas de aber-
tura do concurso do Tribunal Re-
gional Federal da 1ª Região (Con-
curso TRF 1ª Região 2016), com 
sede em Brasília e jurisdição nos 
estados do Acre, Amapá, Amazo-
nas, Bahia, Goiás, Maranhão, Mato 
Grosso, Minas Gerais, Pará, Piauí, 
Rondônia, Roraima e Tocantins.

No momento, tramita em 
regime de urgência na Câmara 
dos Deputados o Projeto de Lei 
8.132/2014 que cria 1.230 vagas 
para os cargos de juiz, técnico 
e analista em todos os Tribu-
nais Regionais Federais (TRFs) 
do país. Além disso, foi apurado 
que abertura do concurso para 
o TRF 1 é inevitável, já que a va-
lidade do último concurso ven-

ceu em dezembro do ano pas-
sado para analista e, em junho 
deste ano, terminará a validade 
do cargo de técnico.

O salário inicial do Técnico, 
hoje, está fixado no valor de R$ 
6.177,75, enquanto o Analista faz 
jus a R$ 9.615,80. O valor já in-
clui o auxílio alimentação de R$ 
751,96. Além da boa remunera-
ção, o aprovado terá a possibili-
dade de ter Adicional de Quali-
ficação que adiciona 1% sobre o 
vencimento para cada 120 horas 
em cursos (esse adicional pode 
chegar ao máximo de 3%). Já es-
pecializações acrescentam ao ven-
cimento o percentual de 7,5%, de 
10% para mestrado e 12,5% para 
doutorado.

A Prefeitura do Rio de Janeiro 
informa que foram publicados os 
editais SMA 92, 93, 94 e 95/2016 de 
concurso público, para preenchi-
mento de 580 vagas para os car-
gos de Professor de Ensino Funda-
mental – Anos Iniciais e Professor 
de Ensino Fundamental nas dis-
ciplinas de Artes Plásticas, Artes 
Cênicas, Educação Musical, Ge-
ografia e Matemática. Os profis-
sionais do magistério aprovados 
e contratados serão incorporados 
ao quadro da Secretaria Municipal 
de Educação e farão jus a venci-
mento de R$ 4.866,33, por jorna-
da de 40 horas semanais.

Dentro do total de vagas ofe-
recidas, estão sendo consideradas 
as reservas legais de 20% para can-
didatos negros e índios e 5% para 
candidatos portadores de neces-
sidades especiais. Os editais pre-
veem que, caso tais vagas não se-
jam preenchidas, serão revertidas 

para o quadro de vagas regulares. 
Além do vencimento, os professo-
res terão direito a benefícios, como 
o bônus cultura (R$ 155,18), au-
xílio-transporte (R$ 167,20) e be-
nefício-alimentação.

As inscrições, com taxa no va-
lor de R$ 100,00, serão recebidas 
até as 23h59min de 14 de março de 
2016 (horário de Brasília), incluin-
do sábados, domingos e feriados, 
somente via internet, através de 
requerimento específico disponível 
no site de concurso da prefeitura 
do Rio (concursos.rio.rj.gov.br).

A seleção constará de provas 
objetiva/discursiva, títulos, curso 
de formação básica e prática de 
aula. Data, local e horário de re-
alização dessas etapas serão pos-
teriormente divulgados, devendo 
ser atentamente acompanhados 
pelos candidatos. Baixe gratuita-
mente o roteiro de estudos para 
cada cargo de Professor aqui.

Saiu edital. Os Conselhos Re-
gionais de Biblioteconomia da 3ª 
Região (Ceará), 4ª Região (Pernam-
buco), 5ª Região (Bahia), 13ª Re-
gião (Maranhão) e da 15ª Região 
(Paraíba) publicaram a abertura de 
concurso público para provimen-
to de 505 vagas no quadro pessoal 
do órgão. Do quantitativo de va-
gas oferecidas no Concurso CRB 
2016, cinco vagas são para pre-
enchimento efetivo e o restante 
para formação de cadastro reserva 
(convocação conforme necessi-
dade). Os aprovados no Concur-
so Conselho de Biblioteconomia 
2016 vão exercer a função nos Es-
tados de Fortaleza-CE, Recife-PE, 
Salvador-BA, São Luís-MA e João 
Pessoa-PB.

O concurso de Bibliotecono-
mia do Ceará, Pernambuco, Bahia, 
Maranhão e Paraíba 2016 oferece 
vagas para os cargos de Assistente 
Administrativo e Bibliotecário Fis-
cal. O cargo de Assistente Adminis-
trativo exige nível médio completo, 
para fazer jus ao salário inicial entre 
R$ 865,50 e R$ 1.291,39, de acordo 
com a região. Já o outro cargo, de 
Bibliotecário Fiscal, é exigido nível 
superior em Biblioteconomia. O 
salário para essa função será en-
tre R$ 1.363,36 a R$ 1.911,58. Os 
aprovados no concurso de Biblio-
teconomia (CRB 2016) vão exercer 
a função por 40 horas semanais. 
Além dos salários, os aprovados 
terão direito a vale transporte e 
auxílio refeição, de até R$ 450,00.

D
epois de mais de 10 anos de observa-
ções e reflexões junto a gestores de re-
cursos humanos e desenvolvimento de 
estudos sobre comportamento huma-

no, Andréa Guimarães Nunes, 44 anos, lançou 
o conceito de educação atitudinal em 2014. Na-
tural do Rio de Janeiro, é moradora da capital 
federal desde 1973. Ela é administradora, mestra 
em ciência da informação pela Universidade de 
Brasília (UnB), especialista em gestão e funda-
dora da ATC Consultoria e Treinamentos. Em 
2015, o método passou a ser disponibilizado a 
instituições e empresas de grande porte. De lá 
para cá, 91 gestores de nível tático e operacional 

participaram de workshops temáticos.
Com o método, por meio de atividades indi-

viduais e em grupo, ela demonstra a importância 
de controlar pensamentos, emoções, sentimen-
tos e expressões, utilizando-os para qualificar a 
tomada de decisões, a convivência em família e 
no trabalho. Felipe  Andreolla, 38 anos, supervi-
sor de Educação e Tecnologia do Serviço Nacio-
nal de Aprendizagem Industrial do Rio Grande do 
Sul (Senai-RS) participou de uma oficina sobre 
educacional atitudinal. A programação fazia par-
te de um programa de desenvolvimento e aper-
feiçoamento de lideranças do Instituto Euvaldo 
Lodi (IEL). Ele avalia a experiência como mar-

cante e importante para aflorar um estilo de vida 
que queria aprender a levar: o de estar sempre 
em equilíbrio nos âmbitos pessoal e corporativo.

“Eu tentei absorver tudo que foi dito. Eramos 
apresentadas dificuldades e tínhamos que traba-
lhar em cima disso. O grupo todo construía uma 
solução individualmente ou em equipe, e essa 
colaboração fez toda a diferença. As atividades 
são muito dinâmicas e interativas, você se sente 
à vontade para expor sentimentos e emoções”, 
lembra Felipe. Ele conta que passou a aplicar o 
que aprendeu para ter autocontrole, saber se 
posicionar, ser mais resiliente e apresentar mais 
foco em resultados. 

O que é a educação atitudinal? 
É a educação que não tivemos, 

de pensamentos e expressões. Nos-
sos sistemas de ensino tradicionais 
não contemplam essa abordagem 
e, hoje, o mundo do trabalho, a vida 
em família e em sociedade estão 
imensamente carentes desse concei-
to, que é a educação do pensar, das 
emoções. Não sabemos administrar 
impulsos nem estados temporários 
de conflito que se expressam, muitas 
vezes, em agressões verbais, omis-
sões ou ações e decisões infelizes 
que nos adoecem ou que limitam 
muito nossa capacidade de criar, 
produzir, cooperar e atingir resul-
tados. O método proporciona a in-
divíduos e grupos a oportunidade 
de encontrar nos próprios valores 
e talentos, soluções e resultados. 
A atitude é a variável mais crítica e 
sensível na gestão de pessoas e é a 
que mais impacta os resultados nas 
organizações. Nós precisamos desse 
“refletir sobre pensamentos, emo-
ções e sentimentos antes de agir”.

Quais são as técnicas usadas 
na educação atitudinal? 

Nós formamos grupos de até 25 
participantes nos workshops para 
produção de planos de ação indivi-
duais ou em equipe. A abordagem é 
acolhedora e dinâmica. As técnicas 
são: exposições de conteúdos, di-
nâmicas de integração e de ativa-
ção da curva de atenção (incluindo 
músicas e movimento, figuras geo-
métricas, adesivos e fichas que cha-
mamos de ‘moedas’ da gratidão e 
da confiaça para recompensá-los), 
atividades lúdicas sistematizadas, 
sempre contextualizadas ao grupo.

Por que você escolheu treinar 
líderes? 

Porque são eles que possuem a 
valiosa missão de serem exemplo, de 
serem facilitadores do desenvolvi-
mento de pessoas. A educação ati-
tudinal é para todos, mas os ges-
tores são os indutores de avanços. 
Um líder pode estar em qualquer 
função; a liderança é uma caracte-
rística natural e pode ser exercida 
por qualquer um. Já a função de 
gestão, por vezes, é ocupada por 
profissionais que não têm perfil de 

Precisamos compreender como 
funcionamos para não sermos 
comandados pelo estresse e 
pela ansiedade. A educação 
atitudinal proporciona paz 
interior, aceitação e capacidade 
de ação e inovação

que pode ser alcançada por todos. 
A educação atitudinal é o método, 
é o meio de se chegar lá.

Como a educação atitudinal se 
aplica ao ambiente de corporativo?

Muitas vezes, chegamos ao nos-
so ambiente de trabalho com a 
capacidade produtiva lá embai-
xo. E o trabalho é um lugar onde 
precisamos render. Por isso, a 
educação atitudinal tem como 
objetivo básico facilitar a com-
preensão do nosso estado, não 
só físico, mas também mental — 
assim, passamos a ter adequado 
controle sobre ele. O método tor-
na as pessoas mais capazes de en-
contrarem em si mesmas e cole-
tivamente respostas.

liderança. A educação atitudinal se 
dirige a todas essas situações.

Você se inspirou em outros mé-
todos existentes?

Não. Eu desenvolvi a ideia com 
incentivo de psicólogos especialis-
tas em educação, treinamento e de-
senvolvimento humano, e inspira-
da por autores como Carl Gustav 
Jung, Willian Ury, Stephen Covey, 
Rossandro Klinjey e Maria Cândi-
da Moraes.

Qual a diferença entre edu-
cação atitudinal e inteligência 
emocional?

A inteligência emocional é uma 
competência, é uma capacidade 


